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Seleccione...Seleccione...Seleccione...

 SOCIEDAD Y CULTURA  JUAN ORTÍN MONTÓN, VIRÓLOGO «No hay que ser alarmistas, pero sí estar preocupados por la gripe aviar» Miembro del subcomité de antivirales y vacunas convocado por Sanidad, participó en las jornadas de divulgación científica del Jovellanos M. F. A./GIJÓN  Trabaja desde 1980 en el virus de la gripe, pero en los últimos meses ha hablado más que nunca de él. Juan Ortín Montón, jefe de grupo en el Departamento de Biología Molecular del Centro Nacional de Biotecnología y miembro del subcomité de expertos convocado por el Ministerio de Sanidad para abordar los asuntos relacionados con los antivirales y las vacunas, estuvo ayer en Gijón para hablar precisamente de la gripe, una enfermedad provocada por un virus al que no hay manera de decir adiós. Lo hizo en el marco de las I Jornadas Jovellanos de Divulgación Científica, y con una conferencia en el Centro de Cultura Antiguo Instituto. Hoy tomará su relevo el científico asturiano José Luis Jorcano, que hablará a las siete y media de la tarde en el mismo escenario.  -Uno se pregunta cómo, en medio de tantos avances científicos, es imposible acabar con algo tan cotidiano como la gripe.  -Fundamentalmente es porque los virus de la gripe son muy diversos y tienen un amplísimo nicho ecológico en las aves silvestres. Por ejemplo, cojamos el caso de la viruela. Se erradicó en base a vacunar a todo el mundo, pero es que el virus no estaba en ningún otro animal. Luego erradicándolo en el hombre, se erradica del planeta y no hay posibilidad de que vuelva. En el caso de la gripe es imposible, hay miles de virus distintos que están en las aves silvestres. Y ocasionalmente pasan al hombre, luego no se puede evitar, lo único que se puede hacer es tener un sistema de alerta temprana. No podemos ser más rápidos que ellos, lo que hay que hacer es ir detrás.  -¿Hay motivos para tanta alarma con la gripe aviar?  -No hay que ser alarmistas, pero estar preocupados. No el ciudadano de la calle, que no puede hacer nada, quienes tienen que estar preocupadas son las autoridades para tomar las medidas adecuadas para prevenir o paliar las consecuencias de una posible pandemia.  -El Gobierno español, ¿está suficientemente preocupado?  -Yo creo que sí, que se están tomando las medidas adecuadas, y que es perfectamente consciente del riesgo que existe en el mundo de que pueda surgir 
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una pandemia.  -¿Y la Unión Europea?  -También. De hecho, ha tomado ya medidas para evitar una posible difusión del virus.  -¿Alguien lo está haciendo mal?  -No, no se puede echar la culpa a nadie. Es un virus variable, que esta en su reservorio y que, de vez en cuando, por circunstancias de la vida, salta a otras especies. Y eso, que ha ocurrido en la historia varias veces, es inevitable, así que lo que tenemos que hacer es estar vigilantes para detectarlo cuando ocurra y preparados para paliar las consecuencias. En eso estamos, porque cuanto mejor preparados estemos, menores consecuencias.  -Es inevitable que el virus mute y se transmita entre humanos, sólo es cuestión de tiempo. ¿El sistema sanitario está preparado?  -El sistema sanitario español es de los mejores del mundo. Eso no quiere decir que si hay una pandemia, con millones de casos de gripe en poco tiempo, el sistema no se vaya a colapsar. Es decir, está preparado, pero hay que darse cuenta de que una pandemia de gripe ocurre en muy poco tiempo. Si el número de casos respecto a una epidemia normal se multiplica por veinte, es evidente que las urgencias se van a bloquear. Pero también depende de cómo sea el virus, de si es muy patogénico o normalito, como el de todos los años. Y eso no lo sabemos. Ahora mismo existe el riesgo de que el virus sea bastante patogénico, pero eso no quiere decir que vaya a ser así, porque cuando el cambia puede hacerlo en cualquier sentido.   Antivirales  -Se hace acopio de antivirales y hay quienes dicen que en realidad no son efectivos.  -No es verdad. Los antivirales son magníficos inhibidores in vitro, y cuando se usan en casos clínicos, en una gripe normal, atenúan los síntomas. Pero, claro, su eficacia depende de cuándo se empiecen a tomar. Si una gripe dura cuatro días y empieza a tomarse el segundo, el beneficio terapéutico es relativo. Pero ¿qué pasa si una persona está enferma de gripe y va a morir y con el antiviral no muere?, entonces el beneficio terapéutico es enorme. Los antivirales son muy valiosos y pueden ser muy útiles como primera barrera, pero no son la panacea.  -¿Lo será la vacuna?  -La normal tiene una eficacia del 70 u 80%, porque depende de cuánto se parezca la vacuna al virus de cada momento. Si es idéntico, es muy eficaz; si no, no. Por eso hay que esperar a tener el virus para encontrar la vacuna. En cualquier caso, puede ocurrir que uno no deje de tener gripe por haber sido vacunado, pero sí que sea más suave. Y éso, en el caso de que sea patogénica, puede ser muy útil.   -Se habla de los plazos que puede tardar la vacuna una vez que el virus mute. ¿Se anima a dar los suyos?  -Siempre digo que tardará meses.  -La gripe aviar genera alarma social y también ha provocado una cierta polémica. Hay quienes dicen que los augurios de la OMS sobre millones de muertos son exagerados.  -Esto es hablar por no callar. No hay datos para decir que la mortandad va a ser 'a' o 'b'. Puede ser muy alta, sí, si el virus que pasa a los humanos es simular al que ha circulado por el sudeste asiático. Pero tampoco tenemos datos para decir eso, aunque sí es cierto que puede ser grave, y esa es la advertencia.  -Lo dramático es que no se puede hacer nada para evitarlo.  -Sí se puede hacer. Por ejemplo, España ha preparado un plan pandémico, es decir, qué hay que hacer en caso de que venga una pandemia, quién debe recibir los antivirales, cómo se deben dispensar, cómo hay que organizar los hospitales... Hay que tener un protocolo para saber lo que ha de hacer cada uno. España lo tiene y hay muchos países que no. Eso se puede hacer y puede significar que el número de muertes sea menor. Y la OMS lo único que hace es llamar la atención a los gobiernos sobre esta situación, pero lo que pasa es que sale en los periódicos y la gente se asusta. Pero no pasa nada por asustarse, lo que no se debe hacer es dejar de comer pollo, porque están sanísimos, porque no hay problemas de gripe aviar en España. 
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